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·民生热话题

入园难、入园贵有待再破题
代表委员热议学前教育改革

今年28岁的崔瑾是济宁市中区
小金牛幼教集团的总园长，目前经营
着三家幼儿园。“学前教育关乎千家
万户，对孩子们行为习惯的养成具有
重要作用，作为一名民办幼儿园负责
人，我时刻感受到沉甸甸的责任。”崔
瑾说，近年来，在教育部门的鼓励下，
民办幼儿园遍地开花，已成为一支很
重要的力量。

“幼儿园数量多了，但一些不具
备办园资质的‘黑园’也不在少数。”
崔瑾说，一些人租几间房子，找几个
人就敢偷偷办幼儿园，虽然收费低一
些，但教育质量根本无法保证。现在
市民普遍认为私立幼儿园收费过高，
这主要是因为私立园要承担房租、装
修费用、员工工资等多项开支，成本
相对较高。“我非常不赞成一些民办
园打着各种光鲜的头衔漫天要价，这
是一种非常不负责任的行为。”崔瑾
说，民办幼儿园同样肩负着教育的重
任，应认识到教育是一项社会责任，
一味考虑赚钱不可能取得长久发展。

去年，济宁市政府出台《学前教
育三年计划》，提出增加公办和公办
性质幼儿园数量的措施。崔瑾认为，
虽然在一定程度上给民办园造成压
力，但更多的是一种激励。“公办园数
量增加，督促我们要不断创新办学理
念，提高教学质量。”崔瑾认为，不具
备办学资质、档次低的民办园会在激
烈的竞争中被逐步淘汰，而收费合
理、办学水平高的民办园会与公办园
形成两股发展力量。“有人说政府大
力扶持公立幼儿园，民办园会被全部
淘汰，我并不这样认为。”崔瑾坚信，
公办园和民办园良性竞争，共同发展
是学前教育未来的发展格局。

幼儿教师：

我们需要归属感
“不到两年时间，我已经换了三

家幼儿园。”22岁的张媛是一名幼教
老师，她认为，幼教老师收入低、没有
生活保障是造成幼儿教师流动性大
的最主要原因。“工作辛苦一些没有
关系，但我们总感觉自己像个打工
者，特别缺乏归属感。”

张媛告诉记者，现在济宁城区幼
儿教师的工资水平多在1200元上下，
并且绝大多数民办幼儿园不给老师
们购买保险，工作起来特别不踏实。
去年，济宁部分县市区开始通过公开
招考的形式，招募公办性质幼儿园教
师，这对她来说是个非常好的消息。

“可以看出，政府部门开始关注广大
的幼师群体。”张媛希望，不管是在公
办性质幼儿园，还是在民办园，相关
部门能够出台保障性措施，让老师们
没有后顾之忧。

学生家长：

学费确实有点高
市民闫红刚的女儿今年7岁，上

小学一年级，三年的学前教育花了近
2万元，让他感觉价格特别高，都快和
上大学时交的学费差不多了。闫红刚
说，择校费、借读费……学校要求交
各种各样的费用，为了孩子的教育，
再贵也得交啊。

“师资力量分布不均，当然想让
孩子进好的幼儿园好的学校，但想受
到好的教育必须多交钱。”闫红刚感
到挺无奈，“交钱还得托关系，有的家
长提前一年就要托关系上幼儿园。”
我的朋友也常这么说，谈到幼儿教育
就是费用高、进好的公立幼儿园又比
较难。

本报记者 姬生辉 范少伟

“从根本上解决入园难、入园
贵的问题，还是要增加公办园的
比例，这是一条必由之路。”济宁
市人大代表、市教育局局长闫志
强告诉记者，目前，济宁正在推行
这项工作，且取得了不错的效果。

闫志强介绍，去年济宁出台
了《学前教育三年行动计划》，其
中，2011年为推进这项工作开展，
专门提出了目标任务要求，并把
这件事列入了当年的为民十件实
事：当年新建、改扩建和公办性质
的幼儿园100所，入学人数达1万
人，入学率达到75%。

“可喜的是，去年我们超额完
成了任务目标，实际完成新建、改
扩建和公办性质的的幼儿园106
个，入学人数达2 .6万人，入学率
达到76%。”闫志强说，按照《行动

计划》，到2013年，新建、改扩建公
办和公办性质的幼儿园达到801
所。全市各类幼儿园新增教师
6000名以上，在园儿童总数达到23
万名以上。全市公办和公办性质
幼儿园数、在园幼儿数分别占幼
儿园总数、在园幼儿总数的75%以
上，学前3年入园率达到80%以上。

“中国是教育大国，但资金更
多的投入在高等教育、高中教育
及义务教育上，学前教育的投入
略显薄弱。”闫志强说，虽然国家
也重视学前教育，但是财政投入
上相对薄弱，目前民办幼儿园所
占的比例仍然较大。

谈到入园贵和入园难的问
题，闫志强表示，民办幼儿园的创
办者为了保证办园需求和盈利，
还需租用房间和支付教师费用，

这些钱当然要来自学生家长，成
本的增高和利润空间的存在，造
成了入园贵。大家都想让孩子进
公办园，而有限的资源与需求造
成的矛盾，形成了入园难的问
题。

闫志强告诉记者，济宁市教
育部门将继续坚持公益性、普惠
性和普及性原则，建立“广覆盖、
保基本”的学前教育服务体系。加
快建立“公办为主、民办参与、形
成多方投入”的办园体系，不断增
加公办幼儿园的比例，扩大优质
园的数量，各县(市、区)、每个乡镇
(街道)至少有一所达到省定办园
标准的公办幼儿园。“真正解决这
一问题，还需要财政投入的加大
和政策的倾斜。”闫志强说。

本报记者 马辉 李倩

2011年，汶上县招考120名
教师，其中20个名额属于幼师。与
以往招聘的幼师待遇不同，这批
幼师被列入全额事业编制，将享
受到和公办学校老师一样的待
遇。汶上县教体局局长李成伟对
该县做出这样规定的解释是，让
幼儿教师享正规编制将会缓解
孩子们的入园难问题。

李成伟介绍，目前幼儿园
学费有的一年动辄上万元甚至
两万多元，比上大学还要贵，家
长不想让孩子输在起跑线上，
盲目攀比跟风，认为越贵的幼
儿园教育就越好。同时，没有享
受到与公办幼儿园教师同等的

人事编制待遇，使民办幼儿园
教师缺乏“职业归属感”，继而
影响了民办幼儿园教师社会保
障措施的全面落实。

李成伟表示，幼儿和其他
年龄段相比，更需要别人的关
爱，要求幼儿园的老师热爱幼
儿，而大家也要关心幼儿老师，
解决他们工资待遇等一系列问
题。老师有了编制，幼儿园的负
担也就轻了，政府把大部分成
本给分担起来了，幼儿园向家
长收的费用就会降下来。

李成伟认为，学前教育的投
资还应吸收一部分社会捐款。

本报记者 黄广华

“招聘幼儿教师，列入全额事
业编制，对于学前教育专业的学
生们来说，这是一条好消息，也是
政府提高幼儿教师待遇的讯号。”
济宁学院教务处处长李传银说。

幼儿教师待遇的差异影响着
毕业生就业趋向，公办幼儿园招聘
的数量有限，不少毕业生选择了民
办幼儿园，但是待遇的差异影响着
她们的工作积极性，缩小待遇差距
才能提升学前教育质量。

李传银表示，当前社会各界
对学前教育的关注度越来越高，
学院也非常关注这个专业的发
展，学前教育专业(专科)从2006年
开始招生，这个专业没有局限于

专科层次，去年学院申请的学前
教育(本科)专业已经获得批准，今
年将开始招生，未来幼师的学历
层次越来越高。

不仅如此，学院还针对社会
需求，提升了学院的办学质量。李
传银表示，学前教育专业是全院
办学，师资队伍来自全院。他们有
的来自美术系，有的来自音乐系，
有的来自体育系。学生们的专业
技能相当全面。

李传银表示，有了教育做保
障，幼师队伍水平会不断提高，但
只有社会给予更多关注，她们才
能在幼师岗位上人尽其才。

本报记者 曾现金

会外调查>>
小金牛幼教集团总园长 崔瑾

一味考虑赚钱

很难长久发展

日前，兖州市将
学前教育费用免费
纳入今年为民办十
件实事，在大家为之
感到高兴的同时，对
学前教育的关注程
度也进一步提升。入
园难、入园贵问题在
济宁不少地区普遍
存在，众多家长对学
前教育收费等问题
也是颇有言辞，希望
随着学前教育的不
断 深 化 改 革 ，入 园
难、入园贵等问题能
够得到有效解决。

增加公办园比例是必由之路

人大代表、济宁市教育局
局长 闫志强

更多幼师吃上“财政饭”

政协委员、汶上县
教体局局长 李
成伟

加快幼师人才培养

济宁市一家幼儿园内，孩子们做游戏。 本报记者 张晓科 摄

政协委员、济宁学
院教务处处长李
传银
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制，政府把大部分

成本分担起来了，

幼儿园向家长收的

费用就会降下来。”

“未来幼师的
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